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C19今日济南

格关注供暖难题之老小区改造

室外有10米裸管，室温就会降5℃，老小区供暖设施严重老化，亟须改造。但钱从哪来？

维修资金或用于供暖改造
本报记者 王光营 孟敏

本报11月24日讯(记者 王光营 实习生
潘清凤) 24日，市民张先生拨打本报“问暖

热线”称，正式供暖都快十天了，他们家的暖气
还没热，物业维修部的工作人员只说让他等等
看。物业方面表示，他们每天都对出现问题的
用户登记并且进行紧急维修，张先生家不热可
能与房间散热快、热水循环速度慢有关。

“早早交上了取暖费，可现在温度都零下
了，我们家的暖气还不太热。”24日上午，天桥
区舜景花园居民张先生告诉记者，他在舜景花
园住了一年多，去年这个时候早早就供上暖
了，今年直到现在暖气还不太热。“晚上回到家
很冷，得穿上毛衣、羽绒服才行。”

张先生表示，他曾多次找过物业，但物业只派
两个人来看了看，没给任何解释，也没有维修，只
说让等等看。“天气这么冷了，交了钱，没有暖气
怎么能行，等等能有用吗？”张先生说。

随后，记者来到该小区物业办公室，维修
部一名工作人员告诉记者，从正式供暖后，维修
部接到居民投诉电话就一一登记，并帮居民解决。
“本来11点30分就该下班了，又接到不少居民的维
修电话，得帮他们解决完才能下班。”

这位工作人员表示，该小区取暖费由物业
代收，再交给热源厂。业主家里不热有可能是
热源厂的热源供应不足引起的。另外，居民家
中的热水循环需要一定的时间，再加上有的居
民家中房间窗户大，散热比较快，所以暖气热
起来会慢一点。

这位工作人员表示，如果业主家里出现供
暖问题，拨打维修电话，他们会马上记录下来，
及时派维修人员检修。

本报11月24日讯(记者 陈伟) 由于邻楼
反对在他们的供热管网处开口，位于南辛庄的
省机电设备公司宿舍楼迟迟无法供暖。近日，
经过南辛庄北街居委会协调，该宿舍楼的供热
管网开口终于确定，济南热电正在进行管道施
工，省机电设备公司宿舍楼今年的供暖终于有
着落了。

在南辛庄街道北街社区，省机电设备公司
宿舍楼和另一单位宿舍楼相邻。2009年，该单
位宿舍居民申请安装了集中供暖。后来，省机
电设备公司宿舍楼居民也申请安装集中供暖。

在综合考虑各种方案后，济南热电最后提出，
在省机电设备公司的邻楼供热管网处开口，通
过外接管为其居民供暖。但此方案遭到了邻楼
居民的强烈反对。一位居民告诉记者，冬季本
来热源就不足，在他们居民楼的供热管网处开
口，为别的居民楼供暖，肯定会影响供暖效果。

两座楼居民僵持不下，如果不能及时将供
热管道对接，省机电设备公司宿舍楼的100余
户居民将无法正常供暖。

了解到这一情况后，南辛北街社区居委会
多次找到省机电设备公司宿舍楼的邻楼居民
沟通，最终确定在小区的20号楼供热管网处开
口，为省机电设备公司宿舍楼供暖。

济南热电公司相关负责人表示，如果能在
相邻的单位宿舍供热管网处开口，供暖效果最
好，但由于该楼居民反对，只好再寻找别的开
口处。最终通过专家实地调研，他们最终确定了现
在的方案。“为取得20号楼居民的理解，居委会工
作人员分批轮流去居民家中劝解，做居民的思想
工作。”居委会主任孔玉说，经过近一个月的入户
沟通，最后终于征得了20号楼居民的同意。

目前，济南热电公司正在对供热管道进行
施工，近日即可完工，保证省机电设备公司宿
舍楼的正常供暖。

本报11月24日讯 (记者
王光营 实习生 邵明虹
张凯丽 )“加入集中供暖是好
事，可怎么收这么多钱啊？”24
日，家住洪家楼小区的市民曲先
生表示，该小区要加入集中供
暖，可每平米收费高达297.5元。
济南市供热办认为，对新加入集
中供暖用户，这个收费标准应
在合理范围内。

24日，记者来到洪家楼小
区。市民曲先生表示，他们小
区是老小区，居民以前都用土
暖气。今年将改造，加入集中
供暖，大家都很高兴，但每平
米折合费用竟然高达297 . 5
元，他家就要缴纳2万多元。

曲先生说，集中供暖是好
事，但很多居民对价格产生了
疑问。“别的小区也没那么贵

啊。”曲先生拿着居委会发放
的宣传单说。

记者看到，这次加入集中
供暖的建设费用有很多项，主
要包括配套费、室内改造费、
热计量表等。其中，供气管网
综合配套费每平方米收费78
元，室内改造费为147元，每户
热计量表及暖气片温控阀为
19 . 8元/平方米。另外，敷设管
网费用每平方米40元，换热站
及配套管网和室内设计费用
每平方米5元，加盖换热站费
用则为7 . 7元/平米。

对此，洪家楼居委会主任
办公室负责人表示，这次收费
是居委会和相关供热公司协
商，根据国家标准和其他小区
的收费标准综合比较后确定
的。

这位负责人表示，此次收
费仅是一个“摸底”，并非最终
收费。如果有超过90%的居民
缴纳费用，明年5月就能开始
施工，以后将会根据具体情况

“多退少补”。
“从改造建设项目和费用

来看，这项收费应该是在合理
范围内的。”对此，济南市供热
办相关负责人表示，根据规
定，新加入集中供暖的居民要
缴纳热源建设配套费每平米
78元，从主管网接到居民楼前
的费用为每平米48元，热计量
表费用为2450元。如果再加上
室内安装费用、换热站建设费
用，总额将可能超过300元/平
方米，总体上看洪家楼小区的
收费应该还是在合理范围内
的。

新加入集中供暖收297 .5元/m2？
供热办：这个收费标准属合理范围

家中暖气不热

26年老管道惹的祸

“供暖已经10天了，可家
里暖气一直就热不起来。”24
日，家住泺源大街附近某小区
1号楼的李女士说。

眼看气温就降到零下了，
暖气还不热，这让李女士有些
着急。

对此，该小区房管科负责
供暖的一位工作人员表示，该
小区暖气多年来一直不热，和
管道老化有很大关系。“1号楼
都2 6年了。一般都是楼龄多
长，管线的建成时间就有多
长。26年的管道已经老化了。”

据该工作人员介绍，该小
区一位住户反映暖气冰凉，工
作人员去检查后发现，用户供
暖前，没有提前清洗暖气片，
而暖气片已经老旧并出现锈
蚀，脱落的锈蚀物堵塞了管
道，导致暖气片里水不流通。

记者了解到，供暖设施老
化并非孤例。匡山、开元山庄、
正觉寺小区、燕山小区片区等
老小区，都存在各种各样的供
暖难题。正觉寺小区的一位居
民反映，家里装了暖气的，也
因管道老化，不像新建小区的
暖气那么热。

供暖管道锈蚀后

几乎被铁锈塞满

24日，记者来到位于泉城
广场附近的正觉寺小区。济南
热力公司供热二公司正觉寺
换热站负责人许晓东告诉记
者，该小区今年的供热情况还
是比较不错的，除了部分居民
家中暖气因为气堵、循环不畅
等温度稍低外，大部分居民家
中都能保持在18℃以上。

“这些老管道锈蚀很严
重，就像人得了动脉硬化血管
被堵住一样。”许晓东表示，作
为济南市建成较早的小区，该
小区的供暖设施使用了十几
年，大都出现了老化现象。一
些老管道内部腐蚀、生锈非常
严重，部分管道甚至出现了许
多孔洞，造成热水大量外流。

据介绍，以管径为20毫米
的六分管为例，锈蚀后其管径
几乎被铁锈塞满，中间只有一
个小孔，连个小手指都伸不进
去，热水流通循环的速度自然
非常慢，居民家中自然也很难
热起来。

如果锈蚀严重，埋在地下
的供暖管道还会出现大量孔
洞，在供暖加压的时候很容易
出现管道爆裂现象。以正觉寺
小区为例，整个供暖面积有十
多万平方米左右，由于居民放
水、管道漏水等原因，每天都
要补充30方左右的软化水。如
果补水量超过了35方，就说明
供暖管道存在大量的漏水。

另外，有些比较老的供热
管道隔温层也老化严重，有的

甚至是裸管，在寒风中散热非
常快，对整个楼的供暖影响很
大。“如果楼外有10米裸管，居
民家中的温度就会降低5℃左
右。”许晓东说。

“根据国家标准，供暖管
道使用期限是10年，暖气片为
12年，很多老小区的设施都是
超龄服役。”许晓东告诉记者，
省城很多老小区的供暖都使
用十五六年以上了，设施的老
化造成了供暖循环的不畅通。
同时，这些超出使用期限的老
式暖气片、管道不仅不符合低
碳、节能的现代标准，在与现
代供暖设施的对接上也存在
很多问题，这些都会降低供暖
的温度。

改造老旧管网

资金谁出是大难题

“老式房屋中，窗户的散
热量占到了整个房间的50%。
目前，市面上的铝合金窗户散
热最快。”正觉寺小区的楼房
大都是上世纪90年代建的，墙
体的保温性本身就不太好，再
加上门窗等，散热非常快，保
暖效果不太好。

因此，对于老小区来讲，
居民或者产权单位对居民楼
进行节能保温改造是提高供
暖效果最直接的办法。节能改
造包括换成双层玻璃，进行防
盗门、墙皮保温，更换管道等，
这对室内温度的提高是非常

明显的。
许晓东告诉记者，正觉

寺小区有一栋楼进行了节能
改造，改造后室温一般都能
提高4℃-5℃。

节能改造、更换供暖管网
虽然效果明显，但花费也不
菲。许晓东给记者算了一笔
账：正觉寺小区的供热面积有
10万多平方米，其中有9万平
方米需要进行节能改造，更换
供暖设施。按照今年的改造价
格，一平方米大约为130元，而
9万平方米就要花费1170万
元。

按照规定，供暖红线以外
的设施改造、建设由市政部门
负责，而红线以内的则由居民
和产权单位负责。这个投入是
非常大的，很多居民和产权单
位都无法承担改造成本，这笔
钱应该从哪里出呢？

“我们建议能够动用房屋
维修资金，目前也正在申请。”
济南市供热办相关负责人表
示，由于存在资金难题，小区
供暖设施改造主要由居民和
产权单位负责，但资金匮乏成
了主要的制约因素。

这位负责人表示，根据现
状，动用房屋维修资金更换供
暖设施是一个不错的方法。但
限于目前的政策规定，这部分
资金虽然数额巨大，但还不能
用作供暖方面。市政部门正在
积极申请，希望能够破解这个
难题。

业主家中暖气不热

物业说可能是热源不足

省机电设备公司宿舍楼

找到供热管网开口了

施工人员正在为省机电设备公司宿舍楼
居民安装暖气片。本报记者 陈伟 摄

随着气温下降，省城

不少老小区的室温也下降

了。由于供暖管网锈蚀、房

屋散热快、暖气片等设施

老化，老小区正常供暖成

了一大难题。济南市政部

门供暖办相关负责人表

示，要想根除老小区供暖

问题，需要进行节能改造，

更换供暖管道，但所需资

金巨大，建议动用房屋维

修资金改造供暖设施。

在泺源大街某老小
区，供暖管网保温层脱落，
供暖管道裸露在寒风中。

本报记者 王光营 摄
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